



## PROGRAMA DE CURSO

### *Herramientas para la elaboración del Trabajo Final de Grado*

#### **1- UBICACIÓN CURRICULAR Y PREVIATURAS**

Este curso optativo se encuentra dirigido a estudiantes avanzados/as (3er y 4to año) de la Escuela de Parteras, que se encuentren en proceso de elaboración de su Trabajo Final de Grado.

#### **2- EQUIPO DOCENTE A CARGO Y ÁREAS ACADÉMICAS INVOLUCRADAS**

Prof. Agda. Dra. Claudia Morosi - Coordinación General

Prod. Adj. Mag. Sofía Ramos - Unidad de Apoyo a la Enseñanza

#### **3- FUNDAMENTACIÓN Y OBJETIVOS GENERALES:**

##### **Fundamentación**

El Plan de Estudios 1996, vigente en la actualidad para la carrera Obstetra Partera/o, presenta como uno de los requisitos para la graduación, la elaboración y aprobación de un Trabajo Final de Grado. Recientemente, se definen dos modalidades entre las que los/as estudiantes deben optar: trabajo monográfico y protocolo de investigación.

Teniendo en cuenta que en la actualidad no se abordan contenidos específicos que aporten en este sentido, este curso se propone ofrecer un acercamiento a la formación en los aspectos metodológicos de la producción de conocimiento, con el objeto de capacitar a los/as estudiantes en los conocimientos necesarios para la elaboración del TFG.

Las distintas miradas que las diversas disciplinas son capaces de aplicar a través de las técnicas e instrumentos que le son propias, contribuyen a un conocimiento mas integral del objeto-sujeto de estudio. La comprensión de los problemas es más que la suma de todas las miradas, es una mirada distinta, por eso es que tender al enfoque interdisciplinarios es prioritario.

La propuesta se encuentra en consonancia con el Plan de Estudios 2020 que se encuentra en etapas próximas a su aprobación definitiva, que prevé "la incorporación de la enseñanza de metodologías de investigación que promuevan una visión crítica del ejercicio de la profesión y que apunten a la producción de conocimiento de utilidad e interés para la comunidad científico-académica y profesional" (Comisión Plan de Estudios,



2022, p.11).

La investigación científica debe tener valor social, científico y ético. Se debe preparar al futuro profesional para el trabajo en equipo y mantener una actitud crítica a lo largo de su vida profesional.

**Objetivo General:**

- Brindar herramientas teóricas y metodológicas a los/as estudiantes de la carrera Obstetra Partera/o para la elaboración del Trabajo Final de Grado de la carrera Obstetra Partera/o.

**Objetivos de aprendizaje. Al finalizar este Curso el/la estudiante será capaz de:**

- Realizar una búsqueda sistematizada en base de datos secundarias
- Identificar las etapas del método científico
- Elaborar Introducción, antecedentes y fundamentación
- Formular un marco referencial y teórico
- Elaborar un diseño metodológico, objetivos y/o hipótesis de investigación
- Describir los aspectos éticos en las investigaciones
- Redactar conclusiones/ consideraciones finales
- Utilizar las referencias bibliográficas según requerimientos del TFG

**4- METODOLOGÍAS DE ENSEÑANZA**

Se propone una metodología participativa, en modalidad taller, incluyendo instancias en subgrupos y presentación de temas y/o avances del TFG por parte de los estudiantes, vinculados a los diversos componentes de los Trabajos Finales de Grado.

En la etapa final del Curso, el/la estudiante deberá realizar en forma individual o grupal una presentación oral breve que incluya los avances de su Trabajo Final de Grado, y al finalizar la misma tanto el resto de los compañeros y el equipo docente, realizará aportes y una devolución oral de lo presentado, a los efectos de contribuir a la mejora de la calidad del trabajo según grado de avance de cada uno.



## 5- CONTENIDOS TEMÁTICOS

Los contenidos temáticos versarán sobre los distintos elementos que conforman la elaboración de un protocolo de investigación y/o monografía, a saber:

- Identificación y delimitación del problema
- Formulación de objetivos y/o hipótesis
- Introducción
- Justificación
- Antecedentes
- Diseño metodológico
- Aspectos éticos
- Diseño de cronograma de ejecución
- Búsqueda, selección y armado de referencias bibliográficas. Las voces de autoría en los TFG.

## 6- CARGA HORARIA

Horas teórico-prácticas: 10 horas, distribuidas en 5 clases. Modalidad virtual

Horas no presenciales: 20 horas (estudio, presentación de trabajos, otros)

Total horas: 30 horas

Créditos: 2

## 7- FORMAS DE EVALUACIÓN, GANANCIA Y APROBACIÓN DEL CURSO

Para aprobar el curso, el/la estudiante deberá cumplir con la asistencia al 80% de las clases, participar activamente en clase, y realizar una presentación oral breve de avances que tengan de su Trabajo Final de Grado (individual o grupal), según pauta a ser presentada por los docentes en el curso.

El Curso no cuenta con examen, por lo tanto se aprueba o repreuba.

## 8- ORGANIZACIÓN DEL CURSO

Calendario

Fecha de inicio: 05/10/23

Fecha de finalización: 9/11/22



Organización general

El Curso tendrá un cupo de 25 estudiantes.

Días y horarios de clase: jueves 11:30 a 13:30 hs

Modalidad: Virtual por plataforma Zoom (ID: 843 1274 7473).

**9- BIBLIOGRAFÍA RECOMENDADA**

APA (2022). *Normas APA 7ma (séptima) edición*. American Psycholigical Asociation.  
Recuperado el 14/07/22 desde: <https://normas-apa.org/>

CAP (2023). *Asesoría de redacción de Tesis: guías e instructivos*. Montevideo: Comisión Académica de Posgrado, Universidad de la República.  
<https://www.posgrados.udelar.edu.uy/guias-instructivos.php?path=guias>

Fagnoni-Bollo, J.C.; Acosta, M.C.; Pons, J.E. (s/f). Cómo hacer una Monografía. Serie de Publicaciones Didácticas. Clínica Ginecológica "A". Centro Hospitalario Pereira Rossell. Montevideo: Facultad de Medicina, Universidad de la República.

Icart, M.; Fuentelsaz, C.; Pulpón, A. (2000). Elaboración y presentación de un proyecto de investigación y una tesina. Salut Publica 1. Barcelona: Universitat de Barcelona.

González, S.; Villagrán, M. (2013). Guía para la redacción de la Tesis de Grado. Montevideo: Facultad de Veterinaria, Universidad de la República.

Hernández Sampieri, R.; Fernández-Collado, C.; Baptista Lucio, P. (2006). Metodología de la investigación. México D.F.: Mc Graw Hill Interamericana.

MSP - Decreto 158/19 Investigación en Seres Humanos.  
<https://www.impo.com.uy/bases/decretos-originales/158-2019>